

La No Violencia sí funciona

El paso del mes de septiembre a octubre sirvió para la reincorporación escolar con la recién aprobada Ley Orgánica de Educación en medio de polémicas y movilizaciones de calle. Las protestas pasaron de la marcha continua a la pasividad de las huelgas de hambre estudiantiles, las bocas cosidas de los trabajadores de la Costa Oriental del Lago y las empresas básicas de Guayana y los foros continuos sobre la LOE. Algunas de ellas con logros y otras con presiones que desde la no-violencia, desalambraron el verbo y la pugnacidad gubernamental



Julio César Rivas Castillo, coordinador nacional de “Juventud Activa Venezuela Unida”, fue acusado de delitos como resistencia a la autoridad, instigación para delinquir, incitación a la guerra civil, daños materiales a bienes públicos, entre otros, después de una marcha contra la LOE. Su detención en la división de homicidios del CICPC en Caracas y posterior traslado a la cárcel de Yare 3, generó otra protesta estudiantil con focos paralelos en varias ciudades del país.

El jueves 24 de septiembre un grupo de estudiantes de la Universidad de Oriente (UDO) llegó a Caracas y se apostó en las afueras de la sede de la Organización de Estados Americanos (OEA) para iniciar una huelga de hambre cuyo objetivo fue presionar para lograr la visita *in loco* de la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos para constatar el estado de los mismos en Venezuela. Uno de los puntos más exigidos para la CIDH fue el reconocimiento de la existencia

de detenidos por causas políticas, como Julio Rivas, el prefecto de Caracas, Richard Blanco y 11 trabajadores de la Alcaldía Metropolitana que exigían su salario y aún permanecen en el retén de La Planta.

A pesar de las descalificaciones y burlas de los voceros gubernamentales durante los días de huelga, la presión de los estudiantes logró que 4 días después de iniciada ésta, el tribunal 37° de control de Caracas le otorgara una medida sustitutiva de libertad a Julio Rivas, quien salió de la cárcel y se unió inmediatamente a los más de 50 jóvenes que estaban en la sede de la OEA. Asimismo se mantuvieron otros grupos de estudiantes en Táchira, Zulia, Carabobo, Sucre, Mérida, Bolívar y Nueva Esparta. Finalmente un contacto con representantes de la OEA, incluido el secretario José Miguel Insulza, logró que se levantara la huelga de hambre a seis días de su inicio. Aunque aún el Estado venezolano no ha aprobado la visita del organismo al país, los jóvenes po-

drán mostrar sus alegatos en la sede de la CIDH.

RECLAMOS ANTE LA CORTE Y LA COMISIÓN

También la Corte Interamericana de Derechos Humanos es el foro donde distintas organizaciones civiles están debatiendo el estatus de los derechos humanos en Venezuela. Un conjunto de ONG pudo sentarse con autoridades venezolanas para hacerle seguimiento a las medidas de protección que se dictaron hace 3 años sobre seis penales.

Florentín Meléndez, miembro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, declaró que en el país se encontraban las cárceles más violentas del hemisferio debido a la cantidad de reclusos asesinados dentro de ellas. “No he encontrado cárceles más violentas que las de Venezuela”, dijo ante las más de 3.600 muertes dentro de los penales desde 1999. Incluso los cárceles que gozan de las medidas de protección del organismo desde 2006 y 2007 (La Pica, Yare I, Yare II, la cárcel de Uribana, El Rodeo I y El Rodeo II) tienen ya casi 60 asesinatos en los primeros 9 meses del año en curso.

Con esta negligencia y abandono de las cárceles se demuestra el incumplimiento del fallo del Retén de Catia dado en 2006 que obligaba al Estado venezolano a mejorar la condición de vida dentro de las prisiones.

Por otra parte, el 2 de noviembre se encontrarán también en la sede del organismo los representantes del Estado venezolano con representantes de las ONG Espacio Público, Provea, Vicaría de los Derechos Humanos de Caracas, Cofavic, entre otras, para debatir sobre el derecho a la libertad de expresión e información, institucionalidad democrática, situación general de los derechos humanos en Venezuela, y la criminalización de la protesta. El Gobierno venezolano insiste en



que la CIDH debe disculparse por supuestamente haber reconocido a los golpistas de 2002 como autoridades en el país.

SE ACENTÚAN LOS FALLOS DE AGUA Y ELECTRICIDAD

Aunque las fallas de los servicios públicos de agua y luz han sido alertadas en los últimos años, la situación ha ido empeorando mientras el territorio nacional sufre una combinación caprichosa de faltas en ambos suministros. El interior del país está siendo muy golpeado por la intermitencia del servicio eléctrico, que además resiente la falta de inversión y mantenimiento en sus sistemas. La ciudad de Caracas se ha visto beneficiada, en medio del caos, de una aparente continuidad del servicio a costa de prolongados apagones en las regiones aledañas, sin embargo cada vez es más común que los apagones afecten la vida cotidiana e incluso modifique sustancialmente sus ritmos. A principios del mes de octubre se anunciaron algunos esbozos de racionamiento forzado de electricidad pero no han sido oficiales. El reclamo y las protestas en distintos sectores del país tiene que ver justamente con la falta de anuncios y coordinación con las comunidades sobre el racionamiento que en ocasiones supera las 5 horas. Los anuncios de la Corporación Eléctrica Nacional indican que la demanda de electricidad aumentó un 7%

en el país y el sistema debe buscar opciones como el uso de gas y la mejora de las plantas termoeléctricas porque las fuentes hidroeléctricas han mermao su capacidad.

CRISIS DE SALUD

10 años de mora tiene la Ley Orgánica de Salud que tenía que promulgarse poco después de la Constitución Bolivariana. Esa falta de renovación en las estructuras sanitarias del país, sumado al mantenimiento de sistemas paralelos han ocasionado una crisis en el sector salud que finalmente fue reconocida por el Presidente de la República y la Asamblea Nacional. Después de que las imágenes de las mujeres embarazadas siendo ruleteadas por los hospitales de la ciudad llegaran a los medios, se anunciaron algunos planes para mejorar la atención de maternidad, sin embargo el problema de la salud es más complejo, tanto como la infraestructura de los múltiples centros de atención que han sido abandonados en los últimos años. El diputado Tirso Silva reconoció que las medidas no eran suficientes: “La realidad es que nuestros hospitales están en muy mal estado, los servicios de emergencia son deficientes, no tienen recursos y la gente va allí porque no tiene otra alternativa. Son muchos los compatriotas que día a día fallecen porque el hospital no tiene los recursos”. Sin embargo el dipu-

tado Carlos Escarrá dijo en el hemicycle dónde estaba el balón: “aquí ni Rotondaro (el nuevo ministro de Salud) ni la dirección nacional del PSUV... la última palabra la tiene Chávez”.

90 FALLECIMIENTOS POR AH1N1

Las cifras ofrecidas por el Ministerio para la Salud reconocen 90 fallecimientos por el virus AH1N1 que desde hace meses es una pandemia que en todo el mundo registra más de 4.500 muertes. La importancia del virus, aunque no parezca masivo es que se trata de una nueva cepa para la que el cuerpo humano no ha producido resistencias. Se espera que para los primeros meses de 2010 el país reciba las 5 millones de vacunas que anunció. Mientras tanto se mantienen las campañas en sitios públicos, escuelas y otros espacios, aunque con un carácter laxo. De hecho la mayoría de los decesos registrados en Venezuela indican que los pacientes no asistieron a tiempo a los centros de salud para ser atendidos.

ÁFRICA Y SUDAMÉRICA

La II Cumbre África-América del Sur se llevó a cabo a finales de septiembre en la isla de Margarita y contó con la presencia de 54 países de África y 12 sudamericanos que debatieron durante algunos días las rutas de cooperación y oportunidades para ambas regiones en vías de desarrollo. Los países latinoamericanos que mejor aprovechan su relación con África son Argentina y Brasil, cuyos intercambios comerciales han crecido durante esta década. Venezuela cuenta más bien con sus relaciones petroleras con los estados con los que intercambia materias primas, sus contactos de la OPEP y las relaciones ideológico-políticas con referentes africanos como el presidente de Libia, Muammar Gaddafi, y Robert Mugabe de Zimbabwe.



PDVSA ROJA SINDICALISTA

Tras varios escollos en la organización de las elecciones sindicales, los trabajadores de la principal compañía del país, PDVSA y sus asociadas, acudieron a las urnas para renovar a sus autoridades sindicales. En medio de reiteradas denuncias de ventajismo, y con una clara tendencia oficialista, se impuso la plancha apoyada por el presidente de la compañía y ministro de Energía, Rafael Ramírez. La plancha Vanguardia Obrera Socialista logró el 54% de los votos y parte de las declaraciones de su vocero principal, Wills Rangel fueron: “El único líder que ganó este proceso es el comandante Chávez. Hace minutos hablé con él. Está seguro que aquí vamos a implantar el socialismo”. Ya meses atrás el ministro Ramírez le había dado su visto bueno a la plancha tras declarar que era imposible que él se sentara a discutir los contratos colectivos con “enemigos de la revolución”.

REFORMA DE LA LOFAN

A pesar de que el presidente Chávez, por vía Habilitante, había reformado la Ley Orgánica de la Fuerza Armada Nacional (a partir de la cual se le agregó el adjetivo “bolivariana”), la Asamblea Nacional aprobó en la segunda semana de octubre otra reforma que modifica aún más el control de la violencia legítima del Estado. En esta reforma se incluyen modificacio-

nes en la formación de la Reserva, las Milicias, los Cuerpos Combatientes y su participación dentro de los componentes de las Fuerzas Armadas.

FÚTBOL MUNDIALISTA

La selección vinotinto fue nuevamente derrotada en las eliminatorias premundialistas, lo que acabó con sus sueños de asistir a disputar la copa mundial de Suráfrica 2010. Sin embargo mantuvo un nivel de juego que dio sorpresas ante algunas oncenas del surcontinente. La sorpresa para el país la dio nuevamente la juventud con el combinado sub 20 que pudo ir al mundial de su categoría en Egipto y pasar sin problemas a octavos de final después de derrotar a Nigeria y Tahití en la ronda inicial. Era la primera vez que el país asistía a un encuentro mundialista y pudo llegar a los octavos para caer frente a los Emiratos Árabes Unidos.

Las selecciones han sido recibidas en el país con entusiasmo y mayor apoyo para las futuras campañas.